

第二十八回
參議院大蔵委員會會議錄

昭和三十三年三月二十七日（木曜日）午前十時二十一分開会

委員の星野
本日委員林田正治君辞任につき、その
補欠として大谷繁潤君を議長において
指名した。

出席者は左の通り。
委員長 河野謙三君
理事

卷三

		委員
政府委員	國務大臣	
大藏政務次官	大藏大臣	
大藏省主計局次長	一萬田尙登君	青木 一男君
佐藤	白井 勇君	大谷 繩潤君
一郎君	昌作君	岡崎 真一君
	杉山	木暮武太夫君
	小林	左藤 義詮君
	栗山	塩見 俊二君
	山本	廣瀬 久忠君
	大矢	米治君
	正君	良夫君
	良夫君	孝平君
	昌作君	天坊 裕彦君
		平林 剛君
		天坊 裕彦君
		西川甚五郎君
		小笠原三三男君
		木内 四郎君
		西川甚五郎君
		小笠原三三男君
		木内 四郎君

○委員長(河野謙三君) これより委員会を開きます。

議事に入るに先立ち、委員の異動がありましたから御報告いたします。

本日付をもって、委員林田正治君が辞任され、その補欠として大谷肇酒君が委員に選任されました。

○委員長(河野謙三君) まず、食糧管

理特別会計法の一部を改正する法律案、食糧管理特別会計における資金の設置及びこれに充てるための一般会計における繰入金に関する法律案を議題とし、質疑を行います。

質議のある方は、順次、御発言願います。

○小林謙平君 今回のこの食管特別会計の改正はその根本趣旨は食管特別会計の合理化ということだろうと思うのです。そこでそういう建前から考えます。

食管会計の合理化と、食管会計の財政の強化といいますか、そういうねらいであります。それで一面において、従来いわゆる食管会計がどんぶり勘定といわれておりますして、かりに赤字が出来ますても、その出所がきわめて不明確だというような非難もありました。それで勘定区分を今回設けまして、それの勘定においてどういうふうな収支になるということを明らかにしました。それとともに、従来から議論がありました食管会計の赤字が出ました場合に、糧券等によって泳いで、一そこでの食管会計の財政を悪化させる、これはよくないじやないかという御意見があります。これに対しまして、今回調整資金を設けまして、これはやはり食管会計の資金繰りを強化するという意味におきまして、いわゆる運転資金として入れてあるのであります。ただ経理の取扱いの上から、損が出れば、それにも充てるというような関係から、食管会計に赤字が出た場合に、この資

の前の委員会で申し上げたように、いろいろ米価決定の今後のやり方によって相当赤字はさらに増加することが明らかなんです。そういう点から考えれば、この百五十億というものを運転資金と考へれば非常に当初から運転資金の役に立たない、こういうふうに思うのですが、その点いかがですか。

過少であるということは今からでもはつきりしております。そういう点から考えて、今後この百五十億というものが増加される意思がないかどうか。
○國務大臣（一萬田尚登君） これは今申しました本質が運転資金でありますから、将来出るであろう赤字の金額とは必ずしも関連は持たないのであります。しかし一応こんなものであろうかと申しますのは、第一、内地米にしても買入人れ数量がどうなるか、これも明らかでありません。また輸入の米麦等にいたしましても、どういうふうになるか、あるいはまたこの価値がどうであるか、運賃がどうであるか、いろいろな關係から、一応は今確定した状況にありますので、今のところは大よそと思われるところを考えておるわけであります。従いましてこの百五十億をここで調整資金として入れたからといって、今後における米の生産者価格等を制約する意思は持つておりま

大藏省主計局法規課長官	小熊 孝次君
食糧府長官	小倉 武一君
常任委員	木村常次郎君
専門員	大庭義典君
提出、衆議院送付)	(内閣提出、衆議院送付)

かということは非常に疑問の点がありますので、お伺いします。
まず、今回の措置によりまして、新たに調整資金が設けられます、この資金の性格というものは、一体どういうものであるか、大蔵省の御説明では、これは運転資金のよう御説明でありますけれども、純粹な運転資金であるのかどうか。それによつて非常に今後の食管会計の赤字の埋め方に大きい影響がありますので、お伺いいたします。
○國務大臣（萬田博登君） これはもともとを考えたのは、今お話をのように、食管会計の合理化と、食管会計の財政

金から落す。こういうふうに考えておるのであります。本旨は運転資金、こういうふうに考えておられます。

○小林幸平君 これが運転資金であるということであれば、非常に百五十五億というものは少いじゃないか。昨日も申し上げたのですけれども、三十二年度の赤字は九十六億円。従つて百五十五億から引けば五十四億しか残がない。しかも今年は米麦だけで赤字が四十三億と予定されておりますので、かりに四十三億としても、非常に米麦だけで窮屈なんでありますけれども昨日、その前の委員会で申し上げたように、い

○小林孝平君 一応この程度とおっしゃるその見込みが今年の米麦だけでは四十三億、こういう見込みでこれはやつておられますけれども、昨日の農林大臣臨時代理の石井さんの御答弁によりましても、さらに予約申込金百円、これについても今後考慮すると言明された。さらに昨年もつきまして軟質米、硬質米の差額の加算というようなことを考えれば、これだけでも數十億の金額になるわけです。従つて初めからまさこれだけの見込みと言われておるその見込みが非常に不確定であり、また過少であるということは今からでも

の消費者価格が八百三十円というように高きめられるために、やみ米が非常にはんらんをして、米屋等の商売が成り立たないというような状態になります。それでこの八百三十円にした理由を今お尋ねしようとは悪いが、そらくこれは何か間違つてやつたかどうかで、こういうふうになつたのだろうと思います。あるいは理屈があるかもしれません、今理屈を聞こうとは思いませんが、八百十円に下げたらどうかと思うのです。下がらどうですか。できませんか、どうか。

○政府委員(小倉武一君) 新潟県の消費者価格でございますが、これはお話を

のように八百三十円になつております。八百三十円は大体原則として生産

県は八百三十円となつておるわけですが、生産県の中でも東北六県だけ八百

十円といたしておるわけです。従いまして東北、北陸をどういうふうに区別するか、なぜ区別したか、また現在その区別が妥当かどうか、こういう問題にならうかと思います。北陸と東北と生産県として似たような関係にあります

が、一つ違いますのは、北陸の方は東北以上に早場米が多くございまして政

府に対する売り渡しが非常に多いわけ

でございますので、おしなべて申しますと、政府の消費者配給米の依存度も

非常に高いわけです。東北よりも、従つてやみも高い。北陸の方はそういうふうに米の配給状況あるいは実効価格の状況、あるいはそういう点が東北六

県と北陸とでは、非常に違つておるわけです。そういう意味で東北と北陸とは区別したわけであります。新潟県は北陸の中でも東北に近いわけであり

ますから、若干東北に似通つたところ

も、趣旨として申し述べましたよ

うことです。しかし実際問題と

して東北六県だけがどうもそうはいき

かねるのでございまして、例外的に

おりまして、むしろ東北六県自体を

八百三十円級に引き上げるべきではな

いか、こういうのが、そのときの事情

でありますと、事情が許せばむしろそ

ういうふうにしたいと存じまして、八

三十円から八百十円に落すということ

百について積極的に考えるということ

は実はいたしません。ただもう一つの点でござります

が、この出来秋の事情は、これは非常

に府県によって違うわけでございま

す。同じ生産県でも非常に実態が違つ

ておりますので、どちらかと申しま

すれば、今後一体どうなるか、出来秋

までの状況がどうなるかといふことが

実は消費者価格をきめる場合の重要な

項目でございます。そういうことを考

ます場合に新潟県が、秋田県あるいは青森県というような県に近い状態に

なるということは、実は想定ができない

わけでございます。二月、三月の状況を見ますと、やはり相当違つており

ますので、検討はいたしますが、東北並みに価格を引き下げるというよう

な状態が起ると、ちょっと想像しにくいうな状況でございます。

○小林幸平君 その検討につきまして

なつてゐるような状況でござりますので、すぐさま新潟県の消費者米価の改訂をするといふのはまだ時期が早いの

ではないか。もう少し様子を見ておる

ではないか。もう少し様子を見ておる

のであります。

○小林幸平君 その検討につきまして

なつてゐるような状況でござりますので、すぐさま新潟県の消費者米価の改

訂をするといふのはまだ時期が早いの

ではないか。もう少し様子を見ておる

のであります。

○小林幸平君 最後に、私は今の食糧

廳長官が言われた中に一つ欠けておる

ございませんか。別に御発言もなければ、両案の質疑は、終局したものと認め、これより両案を一括して討論に入

ります。

○委員長(河野謙三君) 別に御質疑は

ございませんか。別に御発言もなければ、両案の質疑は、終局したものと認め、これより両案を一括して討論に入

御意見のある方は、賛否を明らかにしてお述べ願います。——別に御発言もなければ、討論は終局したものと認め、これより採決に入ります。

まず、食糧管理特別会計法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案に賛成の方は、御挙手を願います。

(賛成者挙手)

○委員長(河野謙三君) 全会一致であります。よって本案は、可決すべきものと決しました。

次に、食糧管理特別会計における資金の設置及びこれに充てるための一般会計からする繰入金に関する法律案を問題に供します。本案に賛成の方は、御挙手を願います。

(賛成者挙手)

○委員長(河野謙三君) 全会一致であります。よって本案は、可決すべきものと決しました。

なお、ただいま可決いたしました両案についての諸般の手続等は、先例により、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○委員長(河野謙三君) 御異議ないと認めます。よって、さよう決しました。それから委員会の報告書に付する多数意見者の御署名を願います。

(多數意見者名)

木内 四郎 平林 剛
天坊 裕彦 青木 一男
大谷 燐潤 岡崎 真
左藤 義詮 木暮 武太夫
廣瀬 久忠 山本 米治
大矢 正 栗山 良夫
小林 孝平 杉山 昌作

木内 四郎 平林 剛
天坊 裕彦 青木 一男
大谷 燐潤 岡崎 真
左藤 義詮 木暮 武太夫
廣瀬 久忠 山本 米治
大矢 正 栗山 良夫
小林 孝平 杉山 昌作
○委員長(河野謙三君) ちょっとと速記の請願。

をとめて。

午前十時五十五分速記中止

第一二九八号 昭和三十三年三月十
八日受理

生命保険料控除額引上げに関する請願
請願者 北海道上磯郡上磯町上
磯簡易保険加入者の会
内 福士銀三郎外十二

午前十一時三十四分速記開始
○委員長(河野謙三君) それじゃ速記
をつけて。

本日はこれにて散会いたします。

午前十一時三十五分散会

紹介議員 東 隆君
この請願の趣旨は、第一二五九号と同じである。

三月二十六日本委員会に左の案件を付託された。

一、道路整備特別会計法案(予備審査のため付託は三月二十一日)
一、糸幡安定特別会計法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は三月二十一日)

三月三十六日本委員会に左の案件を付託された。

一、生命保険料控除額引上げに関する請願
請願者 北海道網走郡美幌町西
一北四美幌簡易保険加入者の会内
川田行雄
外十二名

第一二五九号 昭和三十三年三月十
四日受理
生命保険料控除額引上げに関する請願
請願者 北海道網走郡美幌町西
一北四美幌簡易保険加入者の会内
川田行雄
外十二名

国民経済の改善をはかる上においても
貯蓄の増進は国家の重要な問題である
が、現行の所得控除のうち生命保険料
の控除額は低きにすぎるから、これを
最低四万円以上に引き上げられたいと
の請願。